

Administración:
PLAZA MAYOR, 14
Suscripción:
Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50
Año, 2'50 pesetas.

LA IDEA

De los originales responden sus autores.—Prohibida la reproducción de artículos.
Anuncios, esquilas y reclamos a precios convencionales.
PAGO ADELANTADO

AÑO I NÚM. 16

Órgano del partido y defensor de Soria y la provincia.

SORIA 21 DE ABRIL DE 1918.

LUCHAR ES VIVIR
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

¿SEGUIMOS COMO ANTES?

Se constituyó un Gobierno de primates que nos anunciaba el pronto remedio de los males que aquejan al país. Las gentes siempre propicias a la esperanza y sobre todo deseosas de no tener inquietud alguna, le recibieron con vitores y tornaron los rostros de asustadizos en regocijados.

El instante de zozobra que conmocionara a todos haciendo que los nervios casi saltaran violentamente se alejaba y otra vez podían los ciudadanos seguir su quieta labor.

La jornada dolorosa que había vivido el pueblo, la creímos una lección de energía, si bien nos dejó un tanto confusos que fueran los mismos hombres que no supieron gobernar los que venían de nuevo y que se les recibía con entusiasmo. Sin duda somos tan impresionables que hacemos motivo de contento de lo que tal vez debiera entristecernos. Los españoles en el afán de que todo sea espectáculo, no perdemos ocasión de alardear de buen humor y más si había algo que nos obligaba a pensar y nos traía inquietos. Ante todo que nada, por muy hondo que sea, nos robe un momento de nuestro vivir a veces absurdo. Significan tanto la partida cotidiana, la tertulia en el Café, las horas ociosas, que constituye delito atentar contra ellas. ¡Que nos lo den todo arreglado, que se salve la situación aunque solo sea por el día, que mañana ya nos sugerirá el ingenio o la suerte un medio de seguir pasando!

Y así ocurre que cuando creíamos que la agitación había llegado a las conciencias y obraría el milagro de ponernos en pie, cuando la España viva lanzaba un alentar de fortaleza que señalaba el primer hito en la redención, cuando los que moran en aldeas humildes y fertilizan los campos quieren gallardamente con la misma gallardía que arrojan el grano en los surcos—recoger la vibración de todos los corazones hermanos y que lleguen sus voces de verdad a los altos poderes, cuando se intensifica el deseo de lucha y arduosamente se defienden los ideales, cuando la siembra se hacía tan bellamente y se ahondaba para que todo recibiera la purificación, las Cortes renovadoras se entretienen en jugar a la política y sa-

len a la superficie las mismas pequeñas pasiones de antes, lo mismo personalismos, iguales torneos de huera retórica. Nuestros Diputados se entretienen con elucubraciones que debieron retirarse para siempre. Acaso también van a las Cámaras a regocijarse y a lucirse, seguros de que nada pueden decirles por que pagaron su localidad y adquirieron derecho a sentarse aunque solo sea como figuras decorativas. ¡Estaría bueno que cuando tan caro les costó el puesto se les interrumpiera en su tranquilo disfrute!....

Si el país está hambriento, si no tiene cultura, si le faltan carreteras y ferrocarriles, si los canales de riego son algo fantástico y se secan los terrenos, si vive pobremente mientras unos cuantos se enriquecen, no importa. No es culpa de los señores Diputados que lo son para ponerlo en las tarjetas y servir a los amigos. Lo interesante es discutir largamente un mensaje que apenas dice nada, ir pasando, hacer que se hace y ver que postura es la que mejor puede subirles. Lo otro lo que es deseo ferviente de los que producen y viven mal, ya se hará si queda tiempo.

Pero puede ocurrir que la interrogante se conteste de forma distinta o como deseen los mantenedores de este estado de cosas y que el pueblo—un pueblo que ellos creían todo mansedumbre—se decida por hacer afirmaciones y se sienta noblemente rebelde.

LUIS HERRERA.

Cuantas veces se ha recomendado al Vizconde que trabaje en pró del ferrocarril ha dicho «que haría cuanto pudiese»
No ha hecho nada, luego, no puede nada.
Ergo....

PERFIL

Tú y yo.

Tú y yo, orgulloso prócer, quien quiera que seas, somos tierra; y como la tierra no debe bajarse a la tierra, menos será que al compartir en nuestras conversaciones lo hagamos de igual a igual en el tratamiento. Además hay entre los dos muchas semejanzas aunque no sean menos las diferencias.

Tú y yo somos orgullosos, pero mientras tu orgullo te lo dan las riquezas adquiridas con el trabajo de los demás el mío es el que me da el trabajo propio de mi cerebro y de mis brazos.

Tú escribes cartas que insultan, yo

escribo cartas que enaltecen la verdad.

Tú pides favores y yo pido justicia; tú repartes mercedes mientras yo pago la dignidad; tú compras conciencias y yo vendo cultura; tú tienes amigos que te adulan y yo tengo amigos fieles que me dicen lo que sienten.

Jóvenes y viejos te siguen por el dinero o las credenciales del favor, jóvenes y viejos están a mi lado por el ideal; tú te ocultas para comprar amistades yo las busco públicamente predicando la dignidad y la justicia; tú te atribuyes la paternidad de obras buenas que no te pertenecen para engañar a los que te escuchan. yo me atribuyo el desenmascaramiento de tus farsas; tú ofreces dinero para fines altruistas como son los que persiguen las cajas de ahorros y luego no los das, yo ofrezco mi modesto concurso para los mismos fines y está siempre a su disposición: tú te llamas agrario y combates la agricultura yo sin llamarme lo defiendo al labrador en lo que puedo.

¿Qué eres tú, pues más que yo? ¿soberbio? ¿influyente? ¡Bah! Quizá tampoco me ganes a esto que tú consideras

privilegio exclusivo de los títulos que te dan las riquezas.

Tu soberbia es hija del dinero, de la holganza y de la maldad; la mía es la que hace llevar la frente alta porque la produce el trabajo honrado y la dignidad no prostituida.

Y si todo esto somos tú y yo, piensa una vez siquiera como hombre, deja tu condición de momia que admiran los fanáticos como ser mitológico de cuya influencia esperan comer sin trabajar y verás que tú eres moralmente mucha menor que yo y que lejos de merecer tus desprecios debes respetarme, porque las riquezas, por muchas que poseas, no valen tanto moralmente como el título de trabajador.

Piensa en esto orgulloso y soberbio prócer y comprenderás porqué tú y yo debemos tratarnos de igual a igual y aun me concederás el honor de ser un poco más que tú aunque las apariencias traten de demostrar lo contrario.

¡Por algo están a mi lado la verdad y la justicia y al tuyo la farsa y el favor!

VICENTE SERRANO GARCÍA.

EL MOVIMIENTO AGRARIO DE SORIA Y LAS PASADAS ELECCIONES

III

Siendo el movimiento agrario de Soria político, como creo haber demostrado, resulta en su consecuencia, según también se ha dicho, que en realidad se trata de un nuevo partido político, que se denominará partido agrario por estar integrado o formado de individuos, que son agricultores y por defender los intereses de éstos, contenidos en un programa, que será la bandera del partido y representará la protesta contra todos los demás políticos que no han cumplido ni llevado a cabo jamás los extremos esenciales del referido programa, base indispensable para el desarrollo de la nación y la prosperidad de la patria.

Representa, por consiguiente, el movimiento agrario, o el partido político que como el resultado de su organización se forme, una protesta, un acto de rebeldía, contra todos los demás partidos que, dejando abandonados los intereses de la patria, por atender a los propios, más que partidos son facciones, preocupadas tan sólo en el disfrute del Poder, para satisfacer ambiciones personales. El partido agrario, por eso, ha merecido y merecerá la simpatía de todo; pero es necesario reconocer que le ha llevado la delantera el partido republicano que significa, ante todo y sobre todo, el odio a un régimen

actual de cosas, que indefectiblemente llevan a España a su completa ruina.

Refiriéndonos solamente a Soria, el partido agrario podrá acusar de incumplimiento del deber a los demás partidos; deberá rebelarse contra ellos por incapaces e inútiles; pero no podrá dirigir esas acusaciones contra el partido republicano, que puede apuntarse en su haber el resurgimiento político de Soria y el haber obligado indirectamente a todos los ciudadanos a ejercitar sus derechos políticos, base de su ciudadanía.

El partido republicano de Soria, independiente y autónomo, tiene con anterioridad al movimiento agrario, incluidas en su programa las aspiraciones fundamentales de los agricultores sorianos, y no es un partido fracasado ni sospechoso, desde cualquier punto de vista que se le considere, razón por la cual no deben tener inconveniente ni escrúpulo ninguno de militar en sus filas, cuantos sientan repugnancia contra el orden actual.

El partido agrario, por significar la protesta contra los políticos de oficio, tiene los mismos o parecidos fines que el partido republicano, y es ley sociológica, suficientemente comprobada por la experiencia que, cuando dos instituciones, dos partidos o dos grupos, tienden a un mismo fin, pero hallándose en desarmonía, es vez de establecerse eq-

tre ellos una armonía sistemática y funcional, la lucha entablada entre los mismos es feroz y sangrienta, y tanto más duradera e intensa cuanto mayor sea la semejanza de los grupos y más parecido e idéntico el fin que persigan. Llegan a tenerse más odio de agrupaciones afines que otras desemejantes y más distanciadas; así dos sectas religiosas, con parecidas y análogas creencias, se han odiado más que partidarios de religiones completamente diferentes.

Teniendo en cuenta estas consideraciones debemos procurar en Soria lo agrarios no hacer el juego a nuestros contrarios y enemigos comunes.

Repito que no pretendemos absorber al partido agrario, aunque nuestras aspiraciones sean las mismas; pero es preciso en muchos puntos ir de acuerdo.

Explicado tantas veces lo que el partido republicano significa en Soria, debe orientarse el movimiento agrario en esta dirección, aunque conserve su propia personalidad.

Los directores del partido agrario deben hablar con claridad, pues, aun que parezca paradójico, para que el movimiento agrario tenga eficacia en Soria, es menester vencer políticamente al primer agricultor de España, el representante en Cortes de este distrito, y colocarse francamente contra su política y los que la defienden.

Es preciso que declaren los atildados directores, aunque no dudamos de su buena fé y honradez, cual ha de ser la línea de conducta del partido agrario, que están dispuestos a defender contra todas las maquinaciones, sin temores ni claudicaciones, que para nadie sería más perjudicial que para quien se acometiese a unos y otras.

El partido republicano seguirá el plan que se tiene trazado y defende el programa agrario en el cual pueden marchar de acuerdo con los que sientan los mismos deseos; pero siempre de frente, diciendo la verdad, aunque lo peor que tiene la verdad es que cuando se la busca se la encuentra.

ADÁN A. DE ARMIÑO.

- Sr. Gobernador ¿se puede saber la causa por la que se ha prohibido la exportación de trigos, y por el contrario se permite la salida de las harinas?
- ¿Coincidirá esta disposición con la existencia de acaparadores influyentes?
- Puede el baile continuar...

NACE UNA IDEA

En la tierra más estéril, donde jamás se imaginaba posible la vida vegetal mediante la perseverancia en su trabajo de un tosco labrador, fué posible contemplar no solo nacer, sino vivir y robustecer las plantas. Aquí, donde arrullados y mecidos por los más tiernos cariños y halagos de la madre Naturaleza, recibimos por medio de un aire cargado de dulces aromas, aromas campestres que aspiramos con el mayor delirio quedándonos para fortalecer nuestros pulmones, con lo más puro con lo más santo, con lo más armónico, despreciando toda tradición fútil.

También en el más humilde pueblecillo, donde jamás se distinguió Miceriva, siendo Ceres la señora de él, se cultivaba lo bueno y lo justo, lo propio de un alma joven y fuerte que impetuosa su propone, (ya que de ella es natural),

esparcir por el campo inculto la semilla que según el dictado de mi conciencia, será la única que podrá dar frutos sabrosos y justos; se combate el ideal, cuya bandera nacida del centro de mi corazón, se á hostigada, pero ultrajada, jamás.

Causan a la par que indignación y vergüenza, presenciar en los pueblos ciertas manifestaciones tradicionales, que obligan a un joven cuya alma está desempeñando su misión sagrada, a retirarse a la soledad lleno de terror, como León que penetra en la selva ¿Pero, no piensas León en que tienes que morir? Ante este hecho, luché defendiendo mi vida, pero no me arredra en regaría in tegra en pró de mis ideales. Siento, lo que en la época actual deben sentir los buenos españoles, los patriotas, indignación, odio santo a los que nos quieren pisotear de de arriba, pudiendo nosotros machacarlo, aplastarlo abajo. ¡Pobre España! Estas clamaciones que salen de mi pecho, de mi corazón, me aterran completamente y delirando me digo. Ved a la madre general, a la madre patria, en manos de los hombres que la han desprestigiado que la han arruinado; de esos hombres tan indignos, tan despreciables, tan injustos como que son la vanguardia para que España siga por el camino que ellos trazaron, cuyo camino, tendrá fin en el abismo más obscuro en el que España tiene que penetrar a fuerza armista.

Es uno de los halla una marcha tan negra, que jamás se podrá lavar; en otros e cenizas épicas, en la cual han sido víctimas los hombres que pedían justicia. No otros, los que dirigiendo las miras más altas nos vemos acometidos, no nos arredramos, debemos seguir pensando atentamente, por hoy somos los pensadores y mañana seremos los actores en la España que va re-ucitando, en la España que de bordada de camino viejo, como joven y robusta impetuosamente seguirá el nuevo camino sin haber quien pueda detenerle.

Aquí, donde lejos del bullicio ruidoso de una ciudad, nos desarrollamos en el campo y al aire libre, hemos de manifestar, que no hallamos dotados de un corazón soriano, bastante fuerte, para resistir y rechazar todas las sacudidas por violentas que sean, porque a la justicia, no hay quien pueda combatir y nosotros llevamos muy por cima de todo pensamiento terreno, el ideal, y nuestro ideal es de justicia.

TORIBIO CRESPO.

Carbonera 5 4-18.

Un folleto interesante.

Hemos recibido un interesante folleto firmado por D Ramón de la Orden, sobre «La Mancomunidad de Soria y su Tierra». Agradecemos a su autor el atento envío, y prometemos ocuparnos de él en época oportuna, ya que hoy la falta material de espacio nos lo impide.

Solo diremos por ahora, que nos ha llamado identificado en un todo con la opinión del Sr. la Orden, opinión que en otros tiempos hemos expresado, aun que en ciertos puntos particulares, no es esencial, sea diferente nuestro modo de pensar. La creación de un banco agrícola, idea so tenida por algunos de nuestros compañeros no hace mucho; la sustitución de un régimen administrativo caduco, por otro más nuevo y económico, son partes de un programa que expondremos algún día.

Por hoy, bástenos decir que nos parece muy bien el opinión del Sr. la Orden, y que siendo expresión de una creencia honrada y sincera, nos merece toda clase de respetos.

En el pueblo pequeño.

Los intelectuales.

Al pueblo pequeño, llegan en seguida los tímidos de Madrid, y son en él excelentemente acogidos. Quien los pone en circulación, parece que hasta se europeiza; es el barniz de hombre mandano, ó que ha corrido mundo cuando menos, y aunque pronuncia frase sin sentido, y aca o sin gracia hay que decirlos, porque ¡quien puede pasar por no haber estado en Madrid!

Uno de los tímidos que más en boga han estado en el pueblo pequeño, es el de los intelectuales; se pronuncian estas dos palabras con un énfasis, y una piadosa intención que no hacen pensar a menudo si efectivamente, tendrían gracia. No convencido del ingenio de la palabra hemos calculado que acaso lo tenga solo para quien la dice, guardando el misterio de lo incognoscible para el paciente que la escucha, y hemos probado a murmurar repetidas veces: «El intelectual» «Los intelectuales»... ¡Oh terror de las almas chicas del pueblo pequeño! ¡juro nos hemos raido!

Hemos considerado entonces, que quizá sea una frase ofensiva, mormada con ánimo de molestar al prójimo, y entonces si; entonces hemos caído en la cuenta de la verdad del caso. En Madrid, se significó con la palabra «intelectual» a todo aquel que queriendo elevarse uno o dos más alto de la baja cultura media bu caba en el estudio espacio para desenvolverse en curiosidad natural. Al pueblo pequeño, la significación, tran scendió en egid.

Y en este momento, hemos comprendido el caos borro o de una psicología popular que quiere decir mucho; hemos visto claro que con la palabra se quiere significar el odio a toda excepción; a rebeldía del rebuño a cuanto simboliza intento de ponerse fuera de él, y aun hemos considerado más; hemos considerado que hay en el pueblo pequeño un ambiente hostil a cuanto representa iniciativa, deseo de cultura, anhelo de infinito... a cuanto representa manifestación cerebral y deseo de beber en las fuentes de la cultura que aquí se desearía ver extintas.

Es doloroso y triste, pero en el pueblo pequeño es humano: el comerciante, no ve más allá de un comercio; el industrial, no ve más lejos de su industria; y multitud de profesionales y hombres de estudio, al hacer sus conocimientos base de negocio no miran tampoco más que el negocio mismo.

Se considera al ocio estudiar para saber; en la concepción a que se limita todo, o o se estudia para comer, y pensando así, el humano es lógico, de apreciar a esos pobres hombres que hacen veros, que escriben artículos, que estudian arte y filosofía, materias estas que solo sirven para ignorar la manera de dar el cambio en las especies, y el modo de enganar al prójimo dándole una mercancía por otra.

Los intelectuales, bien ganado se tienen el remoquete, por ser unos señores inhábiles para la vida cotidiana que desconocen el precio de las patatas y el negocio formidable que se puede hacer con la próxima subida del trigo. Pero hay más; todavía más para despreciarlos conscientemente ¡el intelectual, sabe unas cosas que ni el comerciante, ni el industrial ni el negociante, ni el hombre fútil conocen! ¡sabe de las últimas y primeras causas, de esas causas que solo pueden llegarse a conocer a fuerza de estudiar! Su nivel cerebral, sube por encima del nivel medio ¿cómo no ha de ser odioso?

Siempre nos ha parecido ese grito popular de la mediocridad que desea ser siempre, un grito igual al de los

siervos ante Fernando VII. ¿Impotencia? ¿Rabia? ¿Desprecio de cuanto no se puede apreciar? Lo ignoramos; solo sabemos, que para nosotros es merecedor de un respeto sin límites todo aquel que trabaja honradamente en cualquier dirección; solo sabemos que todo esfuerzo individual dirigiéndose a la perfección, es digno de nuestra reverencia; solo sabemos que hay mayor aprecio por el trabajo del cerebro que por el del músculo, pero....

* * *

Un amigo nuestro, nos decía: con el baño, no se puede ir más que detrás o de ante, dirigiéndolo, o dejándose arrastrar por él. A nuestro amigo se le olvidó que también se podía ir a un lado, para guardar a las ovejas descarriadas.

Pero como nuestro amigo era un intelectual, y nosotros no queremos sufrir tal remoquete, borramos las frases anteriores, y juramos con solemnidad no volver a leer en nuestra vida más que la cotización de bolsa en los periódicos de la derecha.

MARIANO GRANADOS.

Hemos leído que el Vizconde va a dar una conferencia en la Sociedad «El Sitio» de Bilbao. Sentiremos que no se quede en «El Sitio»

Don Rafael María de Labra

No ha sorprendido dolorosamente la noticia de la muerte del Sr. Labra. Teníamos un gran cariño al hombre ilustre y digno que había pasado por la política sin pedir nada a cambio de ofrendárselo todo.

Cuando comenzamos nuestra vida de estudiante en Madrid, nos descubrimos respetuosos al encontrar a D. Rafael y sin que acertáramos con el porqué, le seguíamos con el mirar largo trecho y habla en nuestra alma como una extraña emoción.

Luego ya en el Ateneo después de elegirse Presidente, fueron muchas veces las que le saludamos sin que nadie nos sirviera de introductor. No hacían falta presentaciones. Todos podían llegar hasta él y escucharían de sus labios una frase bondadosa, un aliento para seguir luchando, una despedida cordial.

Aun está vivo en nosotros el recuerdo de una tarde en que hablamos con él unos minutos. Daba una conferencia un escritor argentino, En los pasillos un grupo de jóvenes charlábamos, discutíamos y acaso también escandalizábamos. Vino hasta nosotros—probablemente no sabía el nombre de ninguno—y su salutación fué un ensalzamiento de la juventud en la que tenía toda su fe. Quizá vió en nuestros ojos el brillo de una rebeldía y en nuestras frentes descubrió la germinación de un Ideal y nos tendió la mano emocionado.

Desde entonces nos detenía al encontrarnos y eran sus palabras de esperanza ahuyentadoras de nuestra amargura.

Por eso cuando supimos que se había agravado nos dió dolor y del corazón subieron a los labios fervorosamente, como un rezo, los deseos de que el mal pasara y volviéramos a verle y escucharle.

Con él se va algo que nosotros amábamos una de nuestras devociones, pero no nos queda en historial pleno de gran

dezas que repasaremos en horas de seriedad y cuando volvamos por el Ate-
neo nos detendremos ante su retrato que
irradiará simpatía y bondad y le mira-
remos con el sombrero en la mano.

ARIEL.

**Las autoridades son las encarga-
das de hacer cumplir las leyes.
Por eso sin duda no obligan las
leyes a las autoridades.**

Las hermanas Aznar

Durante la semana que hoy termina, han actuado con grandísimo éxito en el Teatro del Círculo Mercantil, estas jóvenes y ya notables artistas, arrastrando hasta el lindo teatrillo, infinidad de público.

Como anunciábamos en nuestro número anterior, el Miércoles celebraron su beneficio, que fué un verdadero «suceso», en el que se derrochó arte y gracia por parte de las artistas, y entusiasmos y aplausos por parte del público. En esta noche, las hermanas Aznar, recibieron multitud de regalos y tarjetas de todos sus admiradores.

Anteanoche marcharon para Burgo de Osma, donde se las habrá aplaudido ayer y hoy, dejando en Soria un excelente recuerdo de su actuación, y la promesa de volver en época no lejana.

Reciban Petrica y Lolita nuestra felicitación sincera por su actuación en Soria, donde han derrochado gracia, belleza y simpatía, y tengan en cuenta los buenos auspicios que hacemos acerca de su arte para triunfos futuros.

Desde que se ha anunciado que el Vizconde va a dar una conferencia andan los traductores de francés e inglés, locos por esas revistas de Dios.

¡Como que es de lo que únicamente se nutre Bruguera!

¿RESURREXIT?

El Soria-Castejón

La Diputación de Navarra ha dado el alerta, y con todo entusiasmo, la Diputación y Ayuntamiento de Soria, han secundado el grito de la Corporación foral: dos o tres veces hemos oído la voz de «ahora sí que va de veras» y otras tantas veces, no hemos sonreído al igual que los telegramas, cartas, y demás papeles que se han cruzado entre nuestras Corporaciones y nuestros representantes.

¿Telegramas? ¿Para qué?

¿Cartas? ¿Para qué?

Las mismas promesas que hemos escuchado siempre; las mismas frases huecas que siempre se nos han dirigido volverán a sonar en nuestros oídos una vez más, como heraldos de la ineptitud y de la falsía de aquellos a quienes el pueblo engañado o vendido, dió unos sufragios que ni eran verdaderos, ni eran dictados por la voz de la dignidad.

¿Con qué gesto acogerá el hoy ministro señor Cambó las pretensiones del Sr. Vizconde de Eza en representación de una provincia, al percatarse de que cuanto hoy se pide pudo ser hecho de un plumazo cuando el sobe bio yerno de Bruguera ocupó la poltrona ministerial?

¿Con qué sublimada indiferencia se mirará el entusiasmo de un representante en pró de obra tan conveniente, enanado se considere que en su mano estuvo la evitación de ir implorando la caridad ministerial?

Y por otra parte ¿consideran nuestros paisanos que el Vizconde de Eza pondrá toda esa influencia y todo ese dinero de que alardea, en el platillo de la justicia, cuando siempre contestó con

buenas palabras a los requerimientos de buenas obras?

Y el Vizconde, fué ministro del departamento a que hoy se vá a implorar en época y tiempo hábil para hacer cuanto hoy se pide, y nada hizo; y después de esta hazaña, solo nuestra voz levantó el sagrado estandarte de la protesta en la pasada contienda electoral; y a pesar de tan reconocida nulidad los pueblos esclavos, cerraron los ojos, y en oprobiosa manada borreguil, siguieron las indicaciones del cacique, y secaron las fuentes de las ideas reivindicadoras en una carrera desenfrenada de apóstitos egoístas y suicidas...

Pero tengamos fe en los diputados y senadores de Navarra, ya que en nuestros no podemos confiar más que cuando se trate de batir el record de las majaderías o de los postines necios que a nada conducen; esperemos en que tantas veces pedido por nosotros se realice merced a las gestiones de hombres que nada nos han de agradecer; confiemos en los demás, ya que la confianza se ha perdido en lo que respecta a los nuestros, y entonemos un canto de alabanza a esa Diputación de Navarra que nos quiere hacer un beneficio, haciéndoselo a ella misma, conociendo como conoce el imposible de la real proca.

Claro está, que todo esto, no será obstáculo para que en otras elecciones generales, un pueblo hijo de Caba, otorgue ciegamente su confianza al primer iseptio que asome trayendo un borión con pelucas ahorradas en muchos años por un usurero...

Y el Vizconde de Eza, triunfará, no por lo que antes hemos apuntado, y que con él no reza, sino por su influencia, su desinterés, sus buenas dotes intelectuales, y su espíritu compacto ad con el espíritu popular.

Porque al fin y al cabo, cada pueblo tiene aque lo que se merece.

SANDAGRO.

El Arte en el Hogar

Continuación de la Conferencia dada en el Casino de Numancia por nuestro culto amigo D. José Tudela.

Pero no he de hablaros ahora de la cerámica como gran arte, pues no es este mi objeto; únicamente es he citado algunos momentos de su gloriosa historia para que veais como ha sido siempre un precioso elemento en la decoración.

Hay en España un renacimiento en este arte, debido sin duda a la tendencia nacionalista, pues en España tenemos la más gloriosa historia en lo que a loza vidriada se refiere.

Han vuelto a resurgir las industrias de Talavera, Sevilla, Manises, Alcora, buscándose con afán los humildes productos de Fajalauze y Paterna, llenándose de cacharros españoles los Palacios señoriales, las casas de la burguesía y de la gente modesta, según los medios de cada uno. Los ricos pueden adornar sus casas con preciadas piezas hispano-árabes o caprichosos jarrones talaveranos, pero hay una porción de cerámica a precios módicos, ya sea de los modernos hornos de Talavera o de los tradicionales que siguen vidriando loza popular para el uso cotidiano, que puede ser fácilmente adquirida.

En los pueblos esas fuentes de caprichosos dibujos y vivos colores, las jarras, las alcarrazas, y toda clase de cacharros colocados al borde de la chimenea, en las paredes, y basares contribuyen a dar carácter a las casas rústicas. ¡Lástima que nosotros no aprendamos de ellos a dar a esos objetos el valor que como adorno tienen!

Y es señoras y señores, que los cacharros con sus formas elegantes y caprichosas y sus brillantes colores esmaltados, son elementos decorativos de primer orden, solos o con flores, encima de una mesa, de un bargeño, o de una repisa atraen enseguida la mirada para posarse en ellos y deleitarse en su contemplación.

Hay otros cacharros humildísimos, que estaban olvidados en nuestras espeteras desde hace muchos años, y que ahora la moda ha sacado de tan prosaico lugar para lle-

varlos a ocupar otros puestos de honor. Me refiero a los cacharros de cobre. No creáis que crítico o censuro esta novedad. Los objetos de cobre, sobre todo de cobre viejo, tienen un color cálido, de un brillo un poco apagado, que los hace sumamente decorativos.

(Continuará.)

El Alcalde de Covaleda

Pregunta «El Porvenir Castellano» a las autoridades el porque estando procesado por hurto el Alcalde de Covaleda, sigue desempeñando el cargo.

El porqué, aunque no seamos nosotros los preguntados, lo diremos al colega, con el fin de que sepa donde deben estudiarse esas cosas, y aprenda a respetar las resoluciones judiciales, contra las cuales hay marcado un procedimiento en la Ley procesal, que no es el de los «entrefiletos» precisamente.

El Sr. Alcalde de Covaleda, no puede dejar de serlo en virtud de una resolución judicial, por el sencillo hecho, de que no existe tal resolución, pues habiéndose recurrido en forma y tiempo contra el auto del Sr. Juez de Instrucción; habiendo sido el recurso admitido por la Audiencia, y estando en tramitación, la disposición judicial, no es firme, y por lo tanto puede «El Porvenir» guardarse los «entrefiletos» hasta que se haya enterado perfectamente del asunto, y estudiado lo que va a decir con el fin de no cometer una «colada».

ARTIGAS EN ACCION

Contra la carestía del pan.

Recordamos de nuestro colega madrileño «El País» el siguiente trozo de la reseña del mitin celebrado en la Casa del Pueblo Radical el lunes último, y en el que Artigas tomó parte, en consideración a la alta estima que merece al partido Radical. Dice «El País»:

ARTIGAS

Se levanta a hablar en nombre de la Junta municipal del partido radical, entre una salva de aplausos.

Con gran acopio de datos, que demuestran un prolijo estudio del problema, pone de manifiesto la farsa de la tasa, que no se impone a los grandes acaparadores, y la nulidad de las medidas del gobierno y del comisario de Subsistencias, más atentos al bien de los plutócratas, de los navieros, de los acaparadores que al interés del pueblo trabajador. (Muy bien).

Trata de la actitud de las izquierdas por sus representantes en las Cortes.

El problema del pan es de siempre, no de ahora, arranca de las injusticias y privilegios del régimen político y económico que padecemos.

El proteccionismo, que no ha servido para mejorar la producción, no evita la ruina del país. En Dinamarca el libre comercio produce efectos admirables.

Para solucionar el conflicto hay que tocar muchos puntos: la enseñanza técnica, los latifundios, los transportes, explotación de yacimientos de abonos, etc., etc.

Termina con un apólogo de Tito Livio. «En un tiempo los miembros se rebelaron contra el estómago holgazán, y éste no mandaba fuerza al resto del cuerpo». Este apólogo debe ponerse en práctica; el estómago del país, que son las oligarquías gobernantes, no fortalecen al país, que son brazos y piernas. Y una de dos: o el estómago se regenera y entra en actividad, o el pueblo, con su soberanía, no debe consentir que subsistan más estómagos que los que movilicen brazos y piernas. (Muchos aplausos de simpatía).

Como se ve, Artigas, nuestro valiente, compañero y Diputado, porque así fué nuestra voluntad, y no la de que nos representara el odioso cacique del monóculo, cada día avanza más en el camino de la popular estimación del pueblo que discurre y distingue lo bueno de lo malo.

Si Benito Artigas, así se preocupa de los problemas nacionales, con esa firme voluntad, y esa enorme documentación, ¿que no hubiera hecho yendo a las Cortes? Da seguridad haberlo hecho cuando menos algo más que nuestro flamante diputado el de los millo- nes de Bruguera, y hubiera quedado muy

por encima de nuestros demás representantes, que no han hecho hasta ahora más que decir tonterías.

Y lo peor del caso, es que seguirán diciéndolos.

La Escuela-Ayuntamiento de Fuentelsaz.

La actuación de Benito Artigas Arpón, el verdadero diputado por Soria, ya que quien ostenta ese título, no lo es en verdad mas que por su dinero, no se reduce solo a palabras, sino a obras que pueden aportar un beneficio.

Apenas se ha enterado del siniestro ocurrido en Fuentelsaz donde el fuego ha destruido la Escuela y Casa-Ayuntamiento, ha puesto en actividad todas sus energías, acerca del Director General de Primera Enseñanza y Ministro de la Gobernación, con el fin de recabar auxilio para ese pueblo damnificado.

No le ha importado a Benito Artigas que su nombre fuera acojido con poca simpatía en el pueblo a que nos referimos y otros comarcanos; su desinterés, y su amor a nuestra tierra, le hacen olvidar ofensas personales que de haber existido, no son de tener en cuenta pues surgieron en un momento de lucha.

Inspirado en estos principios, ha escrito un generoso y valiente artículo en «El Mundo» que reproduciremos oportunamente, y ha recibido promesas del Ministro de la Gobernación y Director General de primera enseñanza de ocuparse con interés del asunto.

Así paga Benito Artigas alma noble y generosa los distavores recibidos.

NOTICIAS

—Publicará la Gaceta el anuncio de subasta de la carretera de Gómara a Deza, logrado en virtud de los trabajos incansables del candidato derrotado don Mateo Azpeitia.

Al Sr. Azpeitia como al Sr. Artigas, no les ha importado en nada la derrota para seguir laborando en pró de Soria y su provincia, día llegará en que nuestros coterráneos aprecien en su justo valor los méritos y el desinterés de que siempre han hecho gala.

D. E. P.—Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte del inolvidable Director-Regente de las Graduadas de Soria y habilitado de los maestros de la provincia, D. Fermín Jodra de Miguel.

A su viuda doña Pascuala Labanda, a su sobriño el actual habilitado D. Martín, y a toda la familia y al magisterio soriano, hacemos presente en tan triste fecha, nuestro pesar por la irreparable pérdida.

—Suspensión de conferencia.—La conferencia anunciada para ayer en el Casino de Numancia sobre el interesante tema «El Municipio Español» ha sido suspendida por enfermedad del conferenciante D. Félix Sánchez Malo.

—Se encuentra enferma la esposa de nuestro querido correligionario D. Benito Ruiz, médico de esta capital. Deseamos que su restablecimiento sea pronto y definitivo.

—El día 1.º de Mayo celebrarán los obreros de Soria la fiesta del Trabajo a la que asistirán y harán uso de la palabra el compañero Domingo Zapata de la Unión General de Trabajadores y Juana Tabada ex-presidenta de la Agrupación femenina socialista de Madrid.

Nuestro compañero Artigas también está invitado y en carta que nos escribe dice que hará cuanto pueda para tomar parte en el acto.

—No hemos recibido la reseña de las fiestas que nuestro corresponsal en Almazán nos prometió, pero podemos asegurar a nuestros lectores que han revestido gran importancia.

—Teatro Principal.—Abónase V. a JUDEX monumental cunta de la casa Gaumont. Doce episodios.—Mes de Mayo.

«El Peregrino Curioso»

VIDA POLITICA ESPAÑOLA

Por Alberto Ghirardo. Precio 3'50 pesetas

«Desde las barricadas»

(Una semana de revolución en España)

Sensacional folleto de 100 páginas

PRECIO 25 CENTIMOS

Pedidos en todas las librerías y Casa Editorial Monclús. TORTOSA. 2

Carreeras militares y especiales

Preparación completa por el Comandante de Caballería D. Antonio González Leiva.—HOTEL COMERCIO.

Soria.—Imprenta de Sucesor de F. Jodra.

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

LABRADORES Emplead los nuevos cohetes granifugos contra el pedrisco, confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convenceréis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.

Precio, 40 pesetas la docena.

Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

COLEGIO PRIMARIO DE LA INFANCIA

En este acreditado colegio, que dirige D. Manuel Blasco Jiménez, tomará parte desde esta fecha, como auxiliar del mismo, el joven profesor de primera enseñanza D. Faustino Hernández Sancho.

Prepárase para el Comercio, Magisterio y Bachillerato.

Calle Aduana Vieja, núm. 27, (frente á la Plaza del Vergel).

Toruato Martínez

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

JUAN APARICIO LAPUERTA

Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA

Nicomedes Longares.

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa. Licores y anisados.

Pedid siempre Jerez y Oñag del Marqués del Real Tesoro.

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

Pedro Uvero Hegaz.

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14, Soria.

Antigua Pescadería de

MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

FILOMENA MORINO

PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.

